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马上评论

若多数代表不同意涨价，还涨吗
□首席评论员 闵良臣

我们要建设法治社会，
要依法治国，还要维护社会
公平、公正，关注弱势群体，
这些都早已深入人心。凡
是在有关民生方面一项大
的举措，根据群众的愿望和

要求，近些年来做得最多的，就是举行听证会进
行听证。我们知道，实现公平是召开听证会的
理由。在听证会上，各方代表畅所欲言，既代表
着自己一方的利益，又兼顾社会其他，而听证会
的最后结果也由当地媒体公布，做到信息公开，
充分满足广大群众的知情权。

现在虽然还是金秋十月，可北方的冬天说
到就到，因此2008这个冬季的供暖取暖问题又
摆在了市民和热力公司面前。根据记者采访的
情况来看，我市群众对热力公司在供暖方面提

出了一些意见和要求，而这些意见和要求也都
出于市民们每年冬天的亲身感受，比如暖气不
暖，比如厨房没有暖气片为啥也要收费，比如现
在的煤价已经开始走低，比如郑州的暖气费为
啥跟某些城市的计费方式不同，而这种不同又
是比人家多收费，等等。事关群众切身利益，他
们当然很关心。因此，不仅听证单位，尤其政府
物价监管部门，一定要给予重视。

所谓听证会，本来就是为了公开、公平、公
正，增加透明度，这也是听证会在一个时间段之
所以能普遍受到群众欢迎的缘故。可近年来，
有些听证会变了味，被群众称作是“涨价会”，甚
至成了某些垄断行业涨价的“幌子”，社会和群
众很有意见。我们一定要改变这种状况，恢复
听证会的“名誉”，即使涨价，也要涨得让群众口
服心服。

自然，谁都不能说一开“听证会”，就一定
要降价或涨价，但作为听证单位和物价监管部
门一定要充分听取群众代表的意见，只要他们
说得有道理，就应吸取采纳，并付诸实施，比
如群众提出的计费标准、计算方式等问题，我
们不仅要给予合理的解释，有可能的，还要采
取措施进行补救。特别值得一提的是，听证单
位若要取得群众的信任，就应允许相关部门对
其审计，并提供一份令各方信任的账目给听证
代表；如果多数代表不同意涨价，涨价理由即
不能成立。

此外，我们也还应该看到，既要充分利用听
证会解决一些问题，又不能完全依赖听证会，有
些问题好像也只能依靠市场解决。只是既然开
了听证会，如果用这种形式就能保证今冬供暖
取暖的计价公平，达到双赢，又何乐而不为呢？

热点话题

贵州都市报报道，贵州黄平县规定中小
学生在公路沿线行走时遇见车辆，都要停下
脚步敬礼。当地教育部门称，这是在全县范
围内推广的礼仪方式，全县所有中小学生都
会向过路车辆敬礼，一是表示对驾驶员的尊
重，二是防止安全事故发生。

教育从来不缺规则
而缺平等意识培养

□李记

由黄平县教育局“中小学生要向过往车
辆敬礼”这条规定，我们最容易想到的，是那
位乘着敞篷军车、“阅兵式”检阅学生的校
长。如果说，这位校长的行为，可以视为某种

“僭越”的话，黄平县教育部门的这项规定，则
暴露出我们教育过程中偶有流露的“奴化教
育”魅影残余——我们的教育过程中从来都
是规则意识培养盛行，而平等意识培养残缺。

教育，尤其是青少年时期的教育，应该更
多积极传达出诸如平等、人性、规则等普适意
义的东西。但检视我们一直以来的教育不难
发现，规则意识培养盛行，占据了我们教育过
程和方式的角角落落、细枝末节；而作为和规
则意识培养同等重要存在的诸如平等意识的
培养，则显得形影孤单，踪迹难寻。

规则意识的培养当然重要，它可以促成
受教育群体养成恪守既定规则的习惯，使他
们遵守公序良俗，在约定俗成的个人道德、
职业功德的规则下谨慎行事——这对整个
社会的稳定、发展而言，是重要而必要的。

将行队礼改为行注目礼,如何
□邓学志

少先队员行队礼有着明确的规定，里面从
无给过路车辆敬礼的要求，将给过路车辆敬礼
列为全县范围内推广的礼仪方式，显然不妥。
所以，网上舆论一片反对之声就不足为怪了。
然而，除去礼仪妥当不妥当、应该不应该，我们
却不能不说，这是保障孩子们在上学放学路上
生命安全的一项有效的举措。也就是说，贵州
黄平县的中小学生给过路车辆行队礼，其实无
关礼仪，仅仅关乎安全。

理论上说，规避安全事故，主要责任应
该在于驾驶人员。但现实是，这样的交通事
故原因，一时难以消除。因此，我们就需要
更多的自保措施。从这个角度来审视，我们
会看到，遇到车辆，中小学生习惯性地立正
敬礼，一方面会没有了乱奔乱跑，另一方面
也会引起驾驶人员的注意，两方警惕，从而
将交通事故降到最低限度。既然如此,改为
行注目礼如何?

新京报
农民向城市转移的速度适当再快点

在肯定农村改革成绩的同时，的确也要看
到未来深化改革的艰难。克服难题的关键，要
在城市方面做文章，要实行积极的城镇化政策。

今后还应按照中央已经确定的方向继续深
化改革。需要在两个方面有所加强：一是农村
居民向城市转移的速度适当再快一点。二是要
加大国家对农村发展的支持力度，但对资金的
使用数量、结构以及支持目标要认真研究，要讲
社会经济效益。

实行积极的城市化政策重点要解决以下几
个方面的问题：一是深化社会管理体制改革，创
建城乡统一的户籍管理制度。二是改革劳动管
理体制，调节劳资关系，增加城市就业机会。三
是改革土地管理制度和土地产权制度，探索用

“以土地换住房”和“以地租换保障”等多种途径
解决农民进城的“门槛”问题。四是改革区域行
政管理体制，祛除僵化的“设市标准”控制。

重庆时报
赋权于民，还农民话语权

三十年前，改革开放就是首先从农村改革
开始的。这次，在这样一个时间节点，透过这样
一个历史坐标，对农村问题进行深度解读和探
讨，既是一种对民意的对接，更是一种契合时代
的理性回归。

赋权于民是农村改革的关键着力点。显
然，只有还农民话语权，让他们平等地参与到各
种博弈中，让他们平等地享受社会保障和高效
的公共服务，解决相关问题也才能真正顺风顺
水。而本次的土地改革新政，则显出中央推进
改革的决心与理性。相信随着农村改革走向深

入，诸多痼疾能够得到根除。同时，这些政策体
现的还权于民、还利于民，让我们感受到强大的
行政理性与品质。

东方早报
保护进城农民“摆摊”创业的空间

绝大部分农民进入城市，成为新市民，是中
国现代化的必然选择，也是农民自发、自觉的必
然选择。

要顺应这个历史潮流，今天的三农改革，
90%的功夫就应该着眼于城市，而非乡村。

一是城乡二元户籍体制必须彻底终结，
代之以更为公平合理的以居住年限自然获得
城市户口制，保证进城农民的合情合理的社
会保障，以及移民二代平等接受义务教育和
高考的权利。

二是1998年以来的中国城管体制必须重
新审视和定位。城市对大部分流动小摊贩应该
采取疏导而不是堵塞的管理办法，放弃暴力管
制，走向城乡和解，确保文化水平不高、就业能
力有限的进城农民有自主创业的空间。

三是现有的大规模改造“城中村”的城市规
划、改造和拆迁办法必须改革。现在很多“城中

村”的改造名义是改造危房，实际上是地方政府
与民争利。

上海商报
实现城乡保障体制一体化

农村土地体制改革推进并不意味着农村全
部经济活力被激发，中国的农村发展问题由来
已久，解决和推进的对策亦经由统筹部署而动，
最终才能够让农村体制改革获得实质性的积极
效果。

首先，农村土地改革必然会涉及社会利益
结构重新分配问题，其中地方政府利益的损失
与补偿问题至关重要。

其次，切实拉动农村经济需要完善的市场
配套措施推进，其中关键在于农村金融体制的
构建。

第三，农村社会保障体制缺位问题，制约了
农民扩大消费的欲望。即便通过农村土地体制
改革盘活土地资源，但是最终能否让现实消费
需求随之扩大，还有赖于农民敢于去放手花
钱。而教育、养老、医疗等农村社会保障体制的
付诸阙如，制约了最终消费欲望的激发。因此，
突破“二元经济结构”，实现城乡保障体制一体
化才是最终刺激现实消费增长的关键。

30年后的改革攻坚从农村再出发
话题：十七届三中全会于10月9日至12日在北京举行。会议研究了新形势下推进农村改革发

展的若干重大问题，审议并通过了《中共中央关于推进农村改革发展若干重大问题的决定》。

杨佳案二审结果公众尤为关注，更值得注
意的是，杨佳案二审公开、透明程度远胜于8月
底的一审。

9月13日9时30分，“杨佳袭警案”二审在
上海市高级人民法院第五法庭公开进行。此
次为杨佳辩护的律师是上海知名刑案律师翟
建。翟建经过之前与杨佳的三次接触，认为

“他的精神有问题”，并向法庭提出申请，要求
重新对杨佳进行精神病鉴定。杨佳的父亲杨
福生和阿姨出席旁听。同时，尽管记者所有随
身物品都必须寄存，只有纸笔可以随身携带，
但审理对境外媒体开放。

这些细微处的变化，不难看出杨佳案二审
风向已经发生改变，正随着民意风向标而动。
在此，我们对上海方面的这些转变还是表示赞
许，更希望杨佳案之后的审理能进一步彰显司
法的程序正义。如此，即便杨佳最终死刑难
逃，司法的威严也不再受损，同时，上海方面也
能赢回舆论主动权。

民众纠结于杨佳案，不是认为杀人者不该
偿命，而是在意审理的程序正义。该案伊始，民
意就将火力集中于上海方面。于此，上海方面当
反思。二审体现出来的些许程序正义，也算是对
一审和之前办案的经验的总结和弥补。进一步

来看，民众对杨佳案的几大质疑仍未消除。
杨佳为何袭警，其动机该如何解释；杨佳

在案发前是否遭受过警方虐待；杨佳的母亲在
哪里，公检法有义务告知公众；杨佳与亲人见
面的申请为何得不到批准，这明显违法更不合
乎中国人情理；一审中杨佳要求和警察对质，
为何没有批准；杨佳是否存在精神问题，二审
向法院提出的精神鉴定申请能否获得批准，其
鉴定能否保证独立、公正。

按照目前的民意，以上疑惑，任何一项处
理程序稍有瑕疵，都足以让警方和司法的尊严
进一步受损。

杨佳案二审，期待程序正义坚挺到底
□银玉芝

应探索用“以土地换住房”和“以地租换保障”等多种途径，解决农民进城的“门槛”问题。
周悟空 图


